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«  Notre projet coopératif a de nombreuses cartes à jouer et notre modèle 
économique diversifié a des atouts pour affronter les gros temps. L’année 
qui s’achève en est une illustration : nous continuons notre croissance avec 
un chiffre d’affaire en hausse de 15% et un résultat dans les standards de ces 
dernières années. 
Nos magasins de proximité à Bagnac-sur-Célé, Figeac, Lacapelle-Marival, 
Latronquière et Sousceyrac-en-Quercy ont montré une belle résistance et même 
connu un regain de fréquentation. Les magasins ruraux ont particulièrement 
performés, ce qui prouve que la qualité de l’accueil et la proximité sont des 

valeurs porteuses. L’alimentation locale et de qualité paraît être une force durable. Le développement des 
énergies renouvelables se poursuit et s’accélère. Nous pouvons nous réjouir d’avoir pris ce virage stratégique 
il y a plus de 20 ans maintenant. Ces dix prochaines années seront décisives dans ce domaine, la demande 
sera soutenue et nous pouvons être fiers d’avoir construit une offre non délocalisable et bâti des équipes aux 
compétences variées. 
L’accompagnement des petits collectifs agricoles dans les projets de méthanisation en Ségala-Limargue lancés 
il y a sept ans porte ses fruits et les unités sont désormais toutes opérationnelles. Elles fonctionnent très bien 
et leurs plus-values sociales et environnementales se confirment. La crise inflationniste de ces derniers mois a 
néanmoins fragilisé leur équilibre économique. Nous continuons à les soutenir !
Nous restons également mobilisés pour apporter la meilleure offre d’appro à nos adhérents, en tamponnant 
au mieux les marchés. L’atelier de mélange collectif à Latronquière est une force car il permet de faire du 
cousu main pour les éleveurs. Nous nous appuyons sur une équipe terrain dense qui maille notre territoire. 
Saluons Jean-Louis Cassagne, technicien historique de notre coopérative qui a quitté l’équipe l’été dernier 
pour de nouveaux projets et l’arrivée de Matthieu Bergougnoux qui nous rejoint. Bienvenue également à nos 
trois nouveaux administrateurs : Laurent Descargues, Florian Ségala et Loïc Hug. Leur engagement essentiel 
participe pleinement à la réussite de nos projets collectifs. »

Guillaume Dhérissard 
Directeur de la coopérative Fermes de Figeac

// ÉDITO //

Proximité et innovation au coeur
de notre développement

«  Contribuer dans la durée, avec nos territoires,
 à la promotion d’une agriculture plurielle, 

gestionnaire du vivant, à haute valeur ajoutée, 
innovante et ouverte aux autres, au service de tous. »

Notre vision 



/ 5

Cédric GENOT
GAEC 3 SITES
à Saint-Médard-Nicourby

Johan BUDKA
GAEC CALMEJANNE BUDKA
à Sousceyrac-en-Quercy

Loïc HUG
GAEC FERMES DE BARDOULY
au Bourg

Florian SEGALA
EARL GEAC des MANDENS HAUT
à Boussac

Laurent DESCARGUES
FERME DESCARGUES
à Bouyssou
Commission ÉNERGIE

Sébastien TEULIERES
GAEC PIGANIOL
à Sousceyrac-en-Quercy

CELS ALEXANDRE
EARL CELS
à Sénaillac-Latronquière

Régis RIGAL
GAEC GROUCEZET
à Gorses

Philippe LAVERGNE
GAEC LES BARRIERES
à Labathude

David BOURRET
GEAC La RENGUE
à Saint-Colombe

Patrick CALMON
Salarié
à Lacapelle-Marival

Thierry ARNAL
EARL DE MAYNARD
au Trioulou

Pierre LAFRAGETTE
GAEC SCAUMELS
à Viazac

Lionel DAYNAC
GAEC DOULAN
à Camburat

Sousceyrac-en-Quercy

Sénaillac-Latronquière

Gorses

Terrou

Molières

Espeyroux
Aynac

Lacapelle-Marival
Le Bourg

Camburat

FigeacBoussac

Viazac

Saint-Jean-Mirabel

Saint-Colombe

Labathude

Saint-Médard-Nicourby

Régis RAFFY
EARL LA TOULZANE
à Figeac

Serge COUDERC
EARL LOU SECADOU
à Espeyroux

Ambassadeur de la
Commission DISTRIBUTION

Labastide du Haut Mont

Anglars

Bertrand ROUSSILLE

Représentant de CAP Agri Quercy Service
à Molières
EARL DE LA BALADE

Fabien  CADIERGUES

à Anglars
FERME CADIERGUES

Ambassadeur de la
Commission AGRICOLE

Benoît DANGE
GAEC MIRABEL
à Saint-Jean-Mirabel

Ambassadeur de la
Commission
LIENS & TERRITOIRE

Le Trioulou

Dominique VIEL
Ambassadrice de 
la commission RSE de Fermes 
de Figeac.

Christian VERMEIL

Représentant de la
CUMA LOT ENVIRONNEMENT

à Labastide du Haut Mont
GAEC DU HAUT MONT

Caroline GRIMAULT
Salariée
à Lacapelle-Marival

Bouyssou

Nos administrateurs

le collège composé des sociétaires adhérents agricoles, majoritaires dans la prise de décision,
le collège composé de salariés, 
le collège composé des parties prenantesL'ensemble des adhérents Fermes de Figeac est représenté par une gouvernance organisée aujourd'hui autour de 3 collèges :
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Notre feuille de route RSE

// NOS ACTIVITÉS EN 2022-2023 //

Fermes de Figeac a été pionnière en matière de Responsabilité Sociétale des Entreprises (RSE) : l’année 
2015 avait vu la publication du premier rapport développement durable ainsi que la certification ISO 
26000. Depuis, la RSE s’est déployée à la coopérative dans la continuité d'une offre alimentaire locale, des 
énergies renouvelables, de projets collectifs d’accompagnement agricole et de projets de partenariats 
avec sur le territoire. 
A l’automne 2022, Fermes de Figeac a mis en place une commission RSE composée d’adhérents et de 
salariés, afin de définir le cadre de sa nouvelle feuille de route RSE et déployer un programme d’actions 
intégrant aussi bien de nouveaux projets que les actions en cours.  
Au cours de l’année 2023, les réunions de la commission ainsi que les échanges avec les services de la 
coopérative ont permis de mettre en commun les expériences et les attentes de chacun pour écrire notre 
feuille de route RSE pour les prochaines années. 
Elle a été présentée lors de la dernière Assemblée Générale. Voici les quatre piliers qui composent la feuille 
de route :

1

2

GOUVERNANCE :
METTRE LA RSE AU COEUR D’UNE GOUVERNANCE INNOVANTE ET RESPONSABLE

METTRE EN PLACE LA STRATÉGIE RSO
CULTIVER ET PARTAGER LES VALEURS DE LA COOPÉRATION ET LE MODÈLE COOPÉRATIF DE L’ESS
UNE ORGANISATION ET UN MANAGEMENT AGILES POUR FAVORISER L’INNOVATION
MIEUX INFORMER LES SALARIÉS ET LES AGRICULTEURS SUR LA RSE POUR SUSCITER LEUR ENGAGEMENT

ÉCONOMIE :
RENFORCER LA DURABILITÉ DE FERMES DE FIGEAC ET DES EXPLOITATIONS DE SES ADHÉRENTS

CARTOGRAPHIE DES RISQUES
CRÉATION DE VALEUR AVEC LES PARTIES PRENANTES DU TERRITOIRE
POURSUIVRE ET/OU RENFORCER NOS DÉMARCHES QHSE
POURSUIVRE L’INTÉGRATION DES CRITÈRES SOCIAUX ET ENVIRONNEMENTAUX DANS LES DÉCISIONS ET LES CHOIX D’INVESTISSEMENT
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La démarche de Bilan 
Carbone initiée par la 
coopérative est une 

réflexion à la fois globale et 
profonde sur l’organisation 
de l’entreprise. Par réflexion 
globale, je veux dire notamment 
l’observation en conscience  
de chaque geste, choix et action que l’on réalise en vue de 
limiter l’impact de nos activités. Cette étude va servir de base 
pour trouver les actions pertinentes qui accompagneront les 
changements de l’entreprise, des exploitations agricoles et du 
territoire.  D’où l’intérêt de travailler et de penser ensemble pour 
être plus autonomes au niveau énergétique notamment.

Frédéric Genot, agriculteur à Rudelle 
et membre de la Commission RSE

3

4 ENVIRONNEMENT :
METTRE LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE AU CŒUR DES PRÉOCCUPATIONS DE FERMES DE FIGEAC

MAÎTRISER NOS CONSOMMATIONS EN ENERGIES
AMÉLIORER LA GESTION DE NOS DÉCHETS
MAITRISER NOS REJETS LIQUIDES

15 51
OBJECTIFS OPÉRATIONNELS ACTIONS PROGRAMMÉES

SOCIAL ET SOCIÉTAL :
APPORTER DE LA VALEUR SOCIALE AUX SALARIÉS, ADHÉRENTS ET PARTIES PRENANTES DE FERMES DE FIGEAC

RENFORCER LA VIE SOCIALE EN INTERNE ET DANS LES EXPLOITATIONS
DÉFINIR ET DÉPLOYER UNE DÉMARCHE STRATÉGIQUE DE SOLIDARITÉ
FAVORISER LA PRISE EN COMPTE DU BIEN ÊTRE ANIMAL PAR NOS ADHÉRENTS ET PARTENAIRES
PROPOSER UNE ALIMENTATION DE QUALITÉ ET DURABLE AUX HABITANTS DU TERRITOIRE
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Approvisionnement
agricole et logistique

// NOS ACTIVITÉS EN 2022-2023 //

Atelier de mélange collectif à Latronquière

Un service sur mesure

Le volume de collecte se maintient cette année malgré une baisse 
du rendement à l’hectare en raison à la fois d’une augmentation des 
surfaces mais aussi du nombre d’ apporteurs.
Notre outil collectif de mélange permet d’optimiser l’utilisation des 
céréales grâce à :
• L’infraliseur qui analyse les fourrages sous 48h,
• Une formulation personnalisée, 
• Une large gamme de matières premières aux valeurs contrôlées,
• Un stockage de céréales maitrisé pour garantir leurs conservations.

138
ADHÉRENTS APPORTEURS À 

L’ATELIER DE MÉLANGE CETTE 
ANNÉE

4 776
TONNES DE BLÉ, D’ORGE ET DE 

TRITICALE RÉCOLTÉES CHEZ NOS 
ADHÉRENTS

Zone de chargement de latronquière

Une certification RCNA en cours

Pour certifier la qualité et la maîtrise de nos pratiques en matière de 
nutrition animale, nous nous sommes engagés cette année dans 
la demande de certification RCNA - Référentiel de Certification en 
Nutrition Animale. 
Nos engagements RSE, notre politique d’achat, les process 
de gestion et de maintenance des céréales, la fabrication des 
rations... etc, seront scrupuleusement observés pour valider cette 
certification.
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Aujourd’hui, le prix des 
matières premières et des 
céréales peut fluctuer de 

100€ en même pas trois mois. Tous 
les repères que nous avions avant 
ne servent plus à rien. Le rapport 
Euro Dollar qui pèse, la situation 
géopolitique actuelle et les fonds de 
pension américains qui font bouger les marchés... L’heure est à la 
prudence. Pour autant, notre rôle de coopérative est de continuer à 
garantir un prix lissé et stable pour nos adhérents. Nous avons fait le 
choix d’acheter progressivement, de façon régulière  et très en amont 
des besoins afin de lisser au maximum ces variations.   

Patrick CALMON,
Responsable approvisionnement agricole et logistique

Expérimenter et mutualiser pour devenir plus autonome 

Nos adhérents ont mis cette année encore au service du collectif certaines de leurs 
parcelles pour expérimenter les cultures qui seront proposées au plus grand nombre 
par nos conseillers agricoles.
Ces essais sont précieux : la culture du maïs représente environ 1 000 hectares chez nos 
adhérents. L’autonomie territoriale est atteinte en blé et en triticale. La mutualisation 
permet l’application d’un prix plafond en protéines et fibres par notre coopérative.

600
RATIONS DIFFÉRENTES ÉLABORÉES 

POUR NOS ADHÉRENTS EN 2022-2023

Essais maïs sur le Ségala lotois



/ 10

Développement agricole

// NOS ACTIVITÉS EN 2022-2023 //

Essais variétés blés sur le secteur de Bagnac-sur-Célé

11,7
TONNES DE PPAM VENDUES 

AUX LABORATOIRES

Sylvie Poujade au GAEC Cantie 
se diversifie dans la pensée 

sauvage

Assurer la performance et la pérennité des exploitations

Accompagner chaque jour les paysans du Ségala Limargue dans les mutations 
agricoles qui s’opèrent pour répondre à leurs attentes et, avec eux, les transformer 
en opportunités : voila le défi que les conseillers de la coopérative sont heureux 
de relever. Une double expertise complémentaire de conseil technique et 
d’accompagnement de projets est nécessaire.
Sur notre territoire, de nombreux projets ont déjà débuté et notre équipe se forme 
pour les accompagner dans leurs démarches d’optimisation, de diversification, 
d’organisation et de transition.

VERSOA, une association d’éleveurs 
engagée pour le maintien d’une 

viande de Pays

Journée conservation des sols animée 
par Sarah Singla, Aubin Lafon 

et nos conseillers

25
AGRICULTEURS AYANT PARTICIPÉ AUX 

JOURNÉES AGRICULTURES DE CONSERVATION

10
EXPLOITATIONS ENGAGÉES DANS LE 

PROJET VERSOA
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Après 15 ans d’élevage 
caprin et bovin sur 
le Causse, j’ai décidé 

de changer de métier, tout 
en gardant un lien très fort 
avec le monde agricole que 
j’affectionne. Quand j’ai postulé 
pour remplacer Jean-Louis, on 
m’a proposé une mission de conseil, d’accompagnement des 
agriculteurs dans leur quotidien. La proximité qu’on a avec nos 
adhérents sur nos petits secteurs comme celui de Latronquière, 
c’est un vrai atout. La force du paysan, c’est d’être attaché à 
la terre.  Celle de Fermes de Figeac, c’est d’être attachée à son 
territoire et à la pérennité de ses agriculteurs

Les couverts végétaux d’intercultures au service du sol

Matthieu BERGOUGNOUX, à droite
Conseiller agricole  du secteur de Latronquière

Fermes en transition

Pour se donner les moyens d’agir sur notre territoire et d’expérimenter les transitions 
agricoles, nous avons souhaité construire un consortium original avec le PETR Figeac 
Quercy Vallée de la Dordogne, l’Agence de l’Eau Adour Garonne, l’Animapôle du Lot, 
AgroParisTech Clermont-Ferrand, la Chambre d’Agriculture du Lot, le Syndicat du 
bassin Célé Lot Médian et le Syndicat Mixte Dordogne Moyenne Cère Aval.
Ensemble, nous avons déposé un appel à manifestation d’intérêt auprès de la banque 
des territoires pour faire la démonstration que l’agriculture peut-être moteur dans les 
transitions écologiques et l’adaptation au changement climatique et que de nouveaux 
modèles économiques basés sur de nouvelles coopération peuvent être structurants 
pour l’ensemble du territoire.

8 STRUCTURES PUBLIQUES ET 
PRIVÉES ENGAGÉES ENSEMBLE 
POUR EXPÉRIMENTER LES 
TRANSITIONS AGRICOLES

29 AGRICULTEURS ENGAGÉS 
DANS DES BILANS CARBONES



/ 12

Méthanisation

// NOS ACTIVITÉS EN 2022-2023 //

Unité de Méthanisation de Viazac

100 000
TONNES DE FUMIERS ET LISIERS 

ASSAINIS / AN               

4
UNITÉS DE MÉTHANISATION EN 
PETITS COLLECTIFS AGRICOLES

Des résultats techniques exemplaires

Après une à deux années de fonctionnement suivant les 
unités, les résultats techniques sont excellents : 100% des 
intrants prévisionnels sont traités et assainis par les unités de 
méthanisation agricole en petits collectifs et les 4 moteurs 
fonctionnent à plein régime 7j/7, 24h/24. 
96% du temps, ils produisent l’équivalent de la consommation 
de 20 000 personnes hors chauffage. Un véritable défi technique 
aussi bien sur la maîtrise du process que sur la logistique a été 
relevé par les équipes et par les agriculteurs engagés.
De la gestion d’un déchet agricole, les 90 actifs agricoles 
engagés dans les projets ont évolué vers la gestion d’un produit 
disponible sur l’ensemble de leur surface agricole utile.

Unité de Méthanisation de Gorses



/ 13

13,3
GWC D’ÉLECTRICITÉ PRODUITS 

CHAQUE ANNÉE

J‘ organise au quotidien 
la logistique entre 
les quatre unités  : 

enlèvement des fumiers et 
lisisers, curages, distribution 
des digestats.  Pour assurer le 
bon déroulement des tâches au 
sein de l’équipe, j’ai créé un plan de  maintenance préventive. 
Pour cela, l’approvisionnement et la gestion du stock de 
pièces est nécessaire et permet aussi d’assurer la maintenance 
curative des sites. Je remplace enfin au besoin mes collègues 
dans l’exploitation des unités. On s’est formé ensemble donc 
on connaît bien les missions des uns et des autres. On est tous 
soucieux du bon fonctionnement des unités, on s’implique 
beaucoup à la réussite technique des installations et à une 
bonne organisation avec les agriculteurs. Eux aussi ont appris 
avec nous au fur et à mesure de la construction des projets. Ils 
sont devenus des techniciens avisés. On se rencontre tous les 
mois pour faire le point sur le fonctionnement des unités et leur 
exploitation. Et avec l’équipe logistique, c’est chaque semaine 
que nous nous retrouvons pour suivre les projets. 

Visite apprenante du Lycée François Marty (12)

Sylvain LAFLORENCIE,
Responsable d’exploitation

Essaimer les avancées environnementales et sociétales

Véritables accélérateurs de pratiques agricoles plus vertueuses, ces projets 
de méthanisation ont dynamisé les collectifs agricoles engagés et créé dix 
emplois temps plein sur le territoire.



/ 14

Photovoltaïque

// NOS ACTIVITÉS EN 2022-2023 //

Installation photovoltaïque sur le toit du premier
collège à énergie positive du Lot.

20
MWC EN EXPLOITATION 

EN 2022-2023

4,4
MWC MIS EN SERVICE 

EN 2022-2023

S’engager collectivement en faveur du climat

Sur un marché de l’autoconsommation résidentiel et industriel 
en pleine expansion, l’équipe photovoltaïque Fermes de Figeac 
se positionne aujourd’hui comme un interlocuteur référent sur 
le territoire. Ces offres viennent compléter l’accompagnement 
mutualisé proposé depuis plus de vingt ans aux agriculteurs de 
notre territoire.
Face à cette croissance rapide, le service s’est structuré cette 
année en renforçant ses équipes et ses compétences pour 
continuer à accompagner chaque porteur de projet de A à Z. De 
nouveaux outils de pilotage et d’expertise viennent également 
soutenir l’activité pour assurer la sécurité et la qualité des 
chantiers. 250  

KWC INSTALLÉS SUR LE TOIT DU 
NOUVEAU COLLÈGE À BRETENOUX

Notre équipe est référencée depuis 2023 par le 
département du Lot dans le cadre du programme « 
Lot Solaire » qui finance les projets d’équipement et 
d’installation de panneaux solaires photovoltaïques ou 
solaires thermiques chez les particuliers.

Caméra thermique assistée par drone
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c  ’est fort de nos expériences 
réussies dans le montage 
de sociétés mutualisées 

d’agriculteurs pour la solarisation des 
toitures de leurs bâtiments que nous 
avons proposé la formation d’un 
nouveau groupement, permettant 
de prendre en charge la rénovation 
des toitures amiantées en plus de leur solarisation. La société 
AVAS est une opportunité pour les agriculteurs qui profiteront 
de bâtiments rénovés, produiront de l’énergie renouvelable, 
toucheront un complément de revenu et tisseront des liens 
forts. En plus d’œuvrer pour la transition énergétique, je suis 
fière de travailler au sein de la coopérative pour ses démarches 
collectives au service des agriculteurs et du territoire.

Exemple d'un projet de 300 kWc en investissement personnel.
Maryane Lazard, 

Chargée de projets photovoltaïques

AVenir AgriSolaire - AVAS, un nouveau projet collectif mutualisé

Notre service a accompagné l’émergence du groupement mutualisé AVAS qui comporte 
aujourd’hui 31 projets. L’ objectif est de réaliser la réfection de toitures amiantées et 
la solarisation de bâtiments agricoles afin de répondre à un double enjeu sanitaire et 
énergétique.
Les propriétaires de bâtiments de grande surface pouvant bénéficier du nouveau tarif 
d’achat d’électricité d’origine renouvelable valable pour les puissances comprises entre 100 
et 500 kWc sont les acteurs et actrices de ce projet.
Le projet entre en phase de réalisation et la société AVAS va porter l’investissement.
La société reversera un loyer aux actionnaires propriétaires des bâtiments pour l’utilisation 
de leur toiture.

40 000
M² DE TOITURES 

À RÉNOVER

7,4
MWC DE PUISSANCE INSTALLÉE POUR UNE 
PRODUCTION PRÉVISIONNELLE ANNUELLE

DE 8.1GWH
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Pôle bois

// NOS ACTIVITÉS EN 2022-2023 //

L’équipe France Noyer à Assier

Certificat n° QUAL-BTMC / 22-034

France Noyer, un savoir-faire unique en France

L’équipe de la scierie Lafargue à Aynac

La scierie Lafargue poursuit son développement

Reconnue Entreprise du Patrimoine Vivant (EPV) par l’État, l’entreprise 
assiéroise a rejoint notre groupe coopératif cette année. Ses compétences 
vont de l’achat de noyers sur pieds et de grumes, au traitement des bois 
d’exception, leur exploitation et leur transformation. France Noyer possède 
aujourd’hui le dernier savoir-faire français en matière de tranchage. 
Ses produits finis à destination des ébénistes, menuisiers ou agenceurs 
français, européens et mondiaux servent à faire du placage pour 
l’agencement mobilier, l’habitacle des voitures ou encore le design 
intérieur de bateaux. L’équipe se diversifie petit à petit  vers de nouvelles 
essences comme le douglas, le mélèze, l’acacia, le chêne, le hêtre.

En synergie avec France Noyer, la scierie Lafargue poursuit un  développement 
soutenu de l’activité bois lui permettant de proposer une offre de nouveaux 
produits bois transformés à Aynac comme les planchers acacia et frêne ou 
encore des carports bois sur mesure. 
La certification BTMC - Bois des Territoires du Massif-Central obtenue cette 
année garantit à nos parties prenantes :
• Un approvisionnement à 100% issu du Massif-Central,
• Un engagement dans la mise en valeur de ressources forestières  locales 

en produits de qualité à faible empreinte carbone,  
• Une gestion forestière durable,
• Le développement d’une économie locale 

de transformation basée sur les circuits de 
proximité.
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AFrance Noyer, nous 
avons toujours eu 
la ferme volonté de 

garder la valeur ajoutée sur le 
territoire pour la longévité de 
notre entreprise. Rester installés 
en zone rurale, c’est préserver 
un tissu économique local. Et 
évidemment, c’est aussi maintenir les savoir-faire de nos équipes 
dans nos entreprises artisanales ! Nous avons déjà eu par le passé 
des propositions de délocalisation de notre activité mais je m’y suis 
toujours opposée, avec le soutien de l’équipe. Il faut s’engager pour 
valoriser notre métier auprès des habitants car nous sommes sur 
un bassin de vie où l’aéronautique attire les compétences. Et c’est 
normal. Nous devons être au rendez-vous pour accueillir les talents 
et dialoguer avec une jeunesse qui trouve du sens dans le travail 
du bois. C’est important d’y être attentif et de les accompagner. 
Je trouve que Fermes de Figeac répond en cela aux aspirations 
de la jeunesse actuelle, avec un retour à des métiers agricoles et 
artisanaux qui suscitent de nouvelles vocations. La diversité de 
ses activités est un atout et permet d’autres perspectives pour un 
jeune qui commence, ou un salarié qui souhaite se reconvertir.

Initiation aux métiers du bois avec l’école ÊTRE Lot

1 578 1 000
K€ DE BOIS VENDU SUR LE 
TERRITOIRE PAR LAFARGUE 
EN 2022 - 2023

K€ DE CA EN 2023 
DONT 40% À L’EXPORT
POUR FRANCE NOYER

Agnès AUBERTIN,
Responsable de France Noyer

8
JEUNES ACCUEILLIS ET FORMÉS

PENDANT 2 JOURS

Dans le cadre de l’expérimentation lotoise ÊTRE - Les Écoles de la TRansition 
Écologique, les équipes de France Noyer et de la scierie Lafargue ont accueilli 
un groupe de jeunes en reconversion pour une initiation aux métiers du bois.
Pédagogie, apprentissage et transmission étaient au coeur de ces jours de 
formation sur le terrain, du sciage au délignage, en passant par les usages des 
différentes essences et la gestion des déchets bois.

Former aux nouveaux métiers
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Distribution 

Nos cinq magasins à Bagnac-sur-Célé, Figeac, Lacapelle-Marival, 
Latronquière et Sousceyrac-en-Quercy maillent notre territoire pour 
apporter une offre et des services de proximité : sertissage, relais colis,   
affûtage, fabrication de clés plates.... 
Nos équipes innovent ensemble pour apporter un service de qualité 
et faire de nos commerces de proximité des lieux de rencontre et de 
dialogue où la convivialité, la solidarité et la confiance se vivent au 
quotidien.

// NOS ACTIVITÉS EN 2022-2023 //

Les filières étaient réunies autour de l’équipe de Figeac 
à l’occasion des 20 ans de la Boucherie des Éleveurs

140
VACHES DE NOS ADHÉRENTS

VENDUES DANS NOS BOUCHERIES

La proximité, le conseil et l’accueil

A La table des Éleveurs, le chef cuisine antigaspi 
en partenariat avec le magasin juste à côté !

753
KG DE FRUITS ET LÉGUMES 

RÉUTILISÉS CHAQUE ANNÉE

Sur notre territoire d’élevage, nous valorisons les productions de nos 
adhérents dans nos magasins et dans nos trois boucheries des éleveurs 
à Figeac, Lacapelle-Marival et Sousceyrac-en-Quercy.
Des écoles primaires et collèges du Lot nous font confiance dans 
l’approvisionnement en viande de boeuf, de veau, d’agneau, de volaille 
et de porc pour leurs cantines. 
Engagés dans le Plan Alimentaire Territorial porté par la collectivité, nos 
équipes participent avec d’autres acteurs du territoire à un favoriser 
une alimentation saine et de qualité pour tous sur notre territoire. 

Être un acteur du « bien manger »

1,1
TONNES DE VIANDE BOVINE DISTRIBUÉES DANS 

HUIT ÉCOLES ET COLLÈGES DU TERRITOIRE

D U  1 1  A U  S A M E D I  1 6  S E P T E M B R E  2 0 2 3

des
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Le chantier avance à Bagnac-sur-Célé

Pour nous, ce projet est un 
pari pour le développement 
du territoire. En continuant 

d’investir localement dans un concept 
multi-activités dans nos zones rurales, 
nous souhaitons maintenir un maillage 
dense d’offres et de services de proximité 
pour les agriculteurs et les habitants du 
territoire !  Le bâtiment se veut 100 % autonome, avec une 
construction bois équipée de panneaux photovoltaïques (167 
kWc) qui alimenteront directement l’ensemble lui permettant 
de fonctionner sans apport extérieur. Une citerne de 20 000 litres 
de récupération d’eau sera bâtie. Une attention particulière a 
été portée au choix d’entreprises locales pour la construction : le 
cabinet d’architecte PHBA à Figeac, la STAP de Lavitarelle pour la 
voirie, Lagarigue de Firmi pour le gros œuvre, Charles Charpente 
de Bouillac, Charpentes Vincent à Caniac-du-Causse, Alliance 
360, Froid et Machine...

1000
M² DE MAGASIN ET DÉPÔT 
AGRICOLE ET MATÉRIAUX

Jean-Baptiste MAURIN, Directeur Adjoint en charge 
du suivi de chantier à Bagnac-sur-Célé

Le site est divisé en deux parties égales : une partie approvisionnement 
agricole et matériaux de construction (500 m² couverts) et une grande cour 
de matériaux de construction. L’autre partie est directement destinée au grand 
public (500 m²). Cette dernière comportera une partie Gamm Vert Village et 
une partie alimentaire. 
La viande des éleveurs viendra de l’atelier d’emballage certifié de Sousceyrac-
en-Quercy et sera disponible en libre-service.
Le pont-bascule automatique ne changera pas de lieu et continuera à 
fonctionner comme il le fait aujourd’hui.

Un bâtiment qui se veut 100% autonome

2
MILLIONS D’EUROS 
D’INVESTISSEMENT
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Liens et territoire

// NOS ACTIVITÉS EN 2022-2023 //

Le site de Lacapelle-Marival a fêté ses 10 ans !

30
ASSOCIATIONS SOUTENUES DANS NOTRE 

PROGRAMME DE PARTENARIAT TERRITORIAL

Les partenariats pérennes avec les acteurs du développement local, de 
la biodiversité, de l’éducation, touristiques, culturels, sportifs, etc .... que 
nous tissons sur notre territoire sont essentiels pour concourir à son 
attractivité et préserver un territoire vivant.  Ils permettent de favoriser le 
dialogue, la communication et l’expression du monde agricole auprès de 
l’ensemble des acteurs de notre territoire.

L’équipe féminine du Stade 
Marivalois

Contribuer au dynamisme du territoire

Balade découverte entre culture et 
agriculture

22
AGRICULTEURS(TRICES) IMPLIQUÉ(E)S DANS LE 

PROJET DE RÉSIDENCE ARTISTIQUE EN MILIEU AGRICOLE
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// UNE RANDONNÉE QUI CONNECTE 
AGRICULTURE ET SOCIÉTÉ 

Des évènements qui rassemblent

850
MARCHEURS ET BÉNÉVOLES
SUR LES PAS DES ÉLEVEURS

 CHEZ FRANCE NOYER

2 000
VISITEURS ACCUEILLIS 

EN 2023

1650
REPAS PRÉPARÉS AVEC LES PRODUITS 

DE NOS ADHÉRENTS

Des grillades au repas organisé par l’équipe 
de Latronquière

// DES REPAS ORGANISÉS PAS LES 
ÉQUIPES DES MAGASINS 

// UNE JOURNÉE EUROPÉENNE DU 
PATRIMOINE VIVANT

// DES PORTES OUVERTES POUR LES 
ÉLÈVES DE L’ÉCOLE D’ASSIER

Cette année a été marquée par de nombreux 
évènements ! Des moments propices à la 
convivialité et au partage, à la découverte de nos 
métiers et de nos offres, aux échanges avec les 
habitants du territoire et nos partenaires.
En structurant une offre évènementielle autour de 
nos savoir-faire, des productions de nos adhérents 
et de leur métier, nous contribuons à la mise en 
valeur de tout un territoire !
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Madagascar

// NOS ACTIVITÉS EN 2022-2023 //

Rencontre avec les jeunes du collège agricole de 
Manganoro

Le début d’une coopération Nord-Sud

Depuis toujours, Fermes de Figeac porte les valeurs de la coopération et 
favorise l’ouverture aux autres pour continuer à innover sur son territoire.
Elle reprend ainsi notamment à son compte les grands principes 5 et 6 de la 
coopération : contribuer à l’éducation/formation/information de ses membres 
et favoriser la coopération entre les coopératives.

Une collaboration a été initiée pour trois ans avec l’agri-agence FERT implantée 
dans ce pays depuis plus de trente ans et une organisation paysanne de 
Madagascar : Vifam. Cette collaboration permet à chaque structure de nourrir 
ses propres réflexions et d’enrichir ses projets. Elle a mobilisé pour Fermes de 
Figeac des agriculteurs et des salariés.

1000
AGRICULTEURS AU SEIN DE 
L’ORGANISATON DE PRODUCTEURS

Si loin, si proches

Fifata est l’organisation paysanne faitière qui agit dans onze régions de 
Madagascar. Elle coordonne toutes les organisations paysannes régionales 
adhérentes de l’île.  Vifam en fait partie et regroupe des agriculteurs et 
agricultrices de la région de l’Alaotra Mangoro, premier grenier à riz du pays. 
Cette région néanmoins est pauvre en infrastructures et soumis à des forts 
enjeux environnementaux (érosion des sols, disponibilité en eau). 
La formation des jeunes paysans, le développement de nouvelles pratiques 
agroécologiques ou encore assurer un revenu pour les paysans, sont leurs 
priorités. 

Visite des plantations du Ceffel: Conseil, 
Expérimentation, Formation en Fruit et Légume.
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Je travaille sur ce projet 
de coopération entre 
agriculteurs malgaches 

et agriculteurs du Ségala depuis 
l’été 2020 lors de mon premier 
stage au sein de Fermes de 
Figeac. Les phases de recherche 
et de prise de contact réalisées 
alors m’ont permis d’avoir une bonne connaissance du contexte 
agricole à Madagascar, nécessaire pour développer un projet 
cohérent. L’identification du partenaire idéal s’est faite très 
facilement, en effet nous partageons avec l’agri-agence Fert 
une vision et des valeurs communes qui nous ont permis 
d’imaginer un projet rapidement.  C’est en 2022 que nous avons 
pu concrétiser notre collaboration à travers une convention 
de partenariat puis le premier voyage d’étude réalisé en 2023. 
Ce voyage représente pour moi à la fois l’aboutissement et 
le commencement d’un projet, les échanges entre pairs qui 
ont naturellement eu lieu pendant nos différentes visites et 
rencontres nous permettent aujourd’hui d’envisager plusieurs 
pistes de concrétisation à travailler maintenant dans le cadre 
de ce projet de coopération. 

Vsite de la pépinière de l’organisation paysanne 
locale SAHAFINARITRA, membre de Vifam

Adeline Dachary, Développeuse de projets photovoltaïques et 
membre de la  Commission Développement Durable

3 STRUCTURES PARTENAIRES

Un voyage d’étude a été organisé du 28 septembre au 1er octobre 2023. Il nous 
a permis de nous connaître et de partager nos questionnements sur l’appui 
aux agriculteurs, le développement de filières locales, la résilience face au 
changement climatique ou encore la dynamique solaire associée aux enjeux 
d’électrification.  
Des groupes d’échanges vont désormais se constituer autour notamment de 
l’organisation du conseil aux agriculteurs et de la commercialisation des produits 
agricoles via des visios.

Enseignements et pistes de réflexions communes
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Distribution

Énergies renouvelables

Agriculture

Prestations Filiales

CHIFFRES D’AFFAIRE
FERMES DE FIGEAC

28 605 K€

41%

39%

3%
17%

MARGE BRUTE

PAR ACTIVITÉS      
7 888 K€

45%

21%
7%

27%

// TRANSPARENCE // 

Rapport financier

65%

6% 1%

3%

25%

RÉPARTITION
DE LA MARGE BRUTE

FERMES DE FIGEAC

Frais de personnel

Amortissement
résultat

Impôts et taxes

Charges opérationnelles
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Évolution de la marge brute / chiffre d’affaire Évolution du résultat

2022/2023

k€

50 000

100 000

150 000

200 000

2018/2019 2019/2020 2020/2021 2021/2022

250 000

102 k€
moyenne sur 5 ans : 135K€

48 k€

158 k€

213 k€

151 k€

2022/2023

28 605 k€

2018/2019 2019/2020 2020/2021 2021/2022

20 022 k€
20 706 k€

22 859 k€
24 830 k€

Chiffre d’affaireMarge
brute

7888 k€

6185 k€ 6355 k€ 6886 k€ 7381 k€
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// TERRITOIRE // 

Les équipes

lacapelle-marival
Anthony, Jonathan, Françoise, Florian, Jérôme, Valentin, Jean-Louis, Charlotte, Jean-Marc, 
Jean-Yves, Patrick, Pierre, Sébastien, Delphine, Matthieu, Florian, Joel, Dimitri, Adeline, 
Guillaume, Catherine, Brahim, Laurene, Floriane, Raymond, Mathilde, Carine, Pierre, Elise, 
Frédéric, Stephane, Jordan, Caroline, Karine, Benjamin, Joëlle, Boris, Sylvain, Aurelien, 
Frederic, Simon, Nadine, Christophe, Maryane, Jean Etienne, José, Vincent, Jean Baptiste, 
Liza, Murielle, Cecile, Laurent, Cedric, Lucie, Marilyne, Pierre-Louis, Magali, Jean-Baptiste, 
Anthony, Stephanie, Celine, Frederic, Anne, Benjamin, Christine, Florence, Sabrina, Théo, 
Alexandre, Murielle, Guillaume, Gerald, Rosie, Laëtiita, Maxime, Régis, Loïc, Nicolas, 
Emmanuel.

latronquière
Chantal, Chantal, Matthieu, Romain, Julien, Clément, Maryline, Jérôme, 
Nicolas, Alexis, Stéphane.

aynac
Francis, Pierre, Dominique, Raphaël, Lilian, Frédéric, Thierry, Cédric, Joën, Antonin, 
Angélique, Fabien, Didier, Yannick, Anthony.

sousceyrac-en-quercy
Kévin, Henri, Jacques, Néji, Nadine, Cécile, Franck.

bagnac-sur-célé
Maria, Frédéric, Gilbert, Elodie, Philippe.

figeac
Ludovic, Florent, Severine, Patrick, Cécile, Dominique, Ugo, Rémy, 
Thierry, Sandrine, Arlette, Adeline, Anne-Marie, Michel, Florine, Fanny, 
Christelle, Romain, Coryse, Mathieu, Magalie, Christiane, Marion, San-
dra, Laura, Arnaud, Frédéric, Marina, Lauryne, Pierre, Thibault, Fabian, 
Anaïs, Maxine, Christelle, Lysiane.

assier
Agnès, Patricia, Hadrien, Patrick, Olivier, Damien, Olivier, Cédric, Thierry.
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lacapelle-marival
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Les activités

assier



Nos fondamentaux, piliers de notre développement, construisent déjà notre avenir. Nos 
magasins de proximité, l’accompagnement et le développement agricole, les énergies 
renouvelables, le bois... Certaines évidences nous guident et donnent du sens à notre action. 
Il n’y aura pas d’agriculture sans agriculteurs et agricultrices. Nous devons tout faire à notre 
échelle pour les accompagner et leur donner des perspectives, les rendre acteurs de leur projet 
et fiers d’être paysan !
Il n’y aura pas d’agriculture en bonne santé sans territoire vivant. C’est notre ADN, notre identité. 
Nous avons un destin lié avec notre territoire. Plus nous ferons de liens, plus nous créerons de 
la valeur. 
C’est par la coopération et l’ouverture aux autres que nous sommes plus forts. A travers notre 
gouvernance notamment, mais aussi des coopérations Nord-Sud.
C’est pour cela que nous faisons de notre politique RSE un projet ambitieux pour nous aider à être 
davantage responsables ensemble. Je salue avec gratitude tous mes collègues coopérateurs et 
salariés qui font vivre notre projet au quotidien.

Pierre Lafragette, 
Agriculteur à Viazac et Président de la coopérative Fermes de Figeac

ensemble, partageons des ambitions d’avenir
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